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“嘚吧嘚”逗乐

《吐槽大会5》的先导片是
李诞接受易立竞“审问式访谈”
的小剧场。易立竞戴着标志性
的半黑框眼镜，用标志性的面
无表情的表情发出了“质问N
连”：“你看过《吐槽大会》的豆
瓣评分吗？”“你知道《吐槽大
会》越来越不好笑了吗？”“你知
道网友说《吐槽大会》变成‘洗
白大会’了吗？”坐在对面的李
诞抓耳挠腮，提出了改版的想
法：他想把一年中流行文化的
代表都请过来，进行一场流行
文化的乱斗。

经过一番思想作风整改，
《吐槽大会》这一季的路子找对
了。就像李诞单人海报上的宣
传文案所写的，“能说的都说
了，敢播的都播了”。黄奕把“前
夫”的梗玩出了花，“上错花轿
嫁错郎”“过去的人已经进去
了”；许知远展现了“文化人吐
槽”的高级，“如果金星请来鲁
迅上节目，大概会问，跟闰土还
有联系吗”“我很难想象她(薇
娅)会怎么卖梁启超这本书，这
本书好多字啊”；还有范志毅的
体育圈吐槽更是一招封神，“他
们(男篮)能差成什么样，能让中
国足球来拯救他们？”

流量和口碑的双收割，《吐
槽大会5》做到了，去年收获近
百个微博热搜、每期平均播放
量破亿的《脱口秀大会3》也做
到了。连续烧了两把火，一直不
温不火的脱口秀场子终于热起
来了。

《吐槽大会》和《脱口秀大
会》这样的演出方式，到底是属
于单口喜剧还是广义上的脱口
秀？按照李诞的说法，《实话实
说》和《康熙来了》都属于脱口
秀，而现在中文语境中对“脱口
秀”的使用，基本等同于单口喜
剧了。针对非专业人士，这样学
究式的争论没啥太大探讨价
值，反正现在观众们认准了，一
个人在台上“嘚吧嘚”逗乐的这
种，就叫“脱口秀”。

要是从1996年播出的《实
话实说》节目开始算起，那脱口
秀进入国内得有二十多个年头
了。《今晚80后脱口秀》《金星
秀》等电视节目，以及《暴走大
事件》等网络节目，让观众熟悉
了这种以个人为中心的说话节
目。而直到《吐槽大会》横空出
世，国内专业制作脱口秀的磁
场才算正式生成，这也才不过
四五年的光景，和起源于清末

的相声相比，还只是个小老弟。
可因为“吐槽”属性、搞笑技能、
观点输出等特点与互联网文化
不谋而合，脱口秀的磁场短短
时日就做大做强了。

江湖渐起

知乎上有网友提问，“我国
脱口秀有什么优点？”李诞在
2017年时只在下面回了俩字，
“没有”。而说到脱口秀的问题，
李诞则连篇累牍地分析解读，

“国外的脱口秀环境是一个完
整的生态，从主持人到写手，到
电视台的编导团队，到观众，都
有选择渠道，上升空间。为什
么？因为单口喜剧在那里有一
百年历史了吧，电视播出的脱
口秀，也超过半个世纪了。我们
没有说脱口秀多年的主持人，
也没有写了多年的写手，同样
没有懂得做脱口秀节目的团
队。”

2016年，李诞和几个幕后
主创从《今晚80后脱口秀》出
走，创立了笑果文化公司，立志
要做中国的专业脱口秀节目。
他们的团队去美国各大电视台
的脱口秀节目组跑了一圈，学
习人家的工作流程、制作规范、
工业化生产段子的模式，学完
之后再回来本土化。李诞说他
们公司要做的是国内脱口秀的

“生态建立”。
李诞曾说，全职的脱口秀

演员“全中国应该都不到十
个”。还有业内人士自我调侃
说，“我们的脱口秀行业不能搞
团建，大家坐一辆车上，万一出
了事，中国脱口秀的事业至少
得倒退十年。”何广智喜欢在节
目中拿“穷”来开涮，“我是一名
全职的脱口秀演员，一个月能
挣1500。这个段子是去年写的，
今年一分钱没挣。”这是段子，
也是事实。拿下今年《奇葩说》
亚军的小鹿，她是专注于做线
下演出的脱口秀演员。六年前
她自己骑着电瓶车跑演出，六
年后她还是骑着那辆车跑演
出。有的脱口秀演员入行8年，

买了好几部手机加了3万多位
观众，为了能够免费而精准地
投放演出信息。几年前，一场线
下脱口秀演出的门票只有一二
十块钱，还附送啤酒，演员一场
商演拿300块钱，还得自付交通
费。

长期以来，李诞都把笑果
文化称为“破公司”，把公司制
作的节目称为“我司破节目”，
说嘉宾都是“骗来”的。直到《脱
口秀大会》第一季时，思文因为

“睡在我上铺的兄弟”的梗而出
圈，李诞才破例给予赞许———

“破节目偶有看点”。2019年年
底，李诞发微博说，“笑果文化
这个破公司，真的太破了，一年
里可能也只有不到三个瞬间能
觉得它还行，今天算一个。”

行业的脉象李诞是摸得准
的，果然，2020年播出的《脱口
秀大会3》终于大放异彩。而出
彩的关键，就是一批脱口秀演
员能够立在台上了。王建国、程
璐、思文、呼兰、庞博、海源、
Rock、张博洋这样的老手轻车
熟路，王勉这样的新手弹着吉
他拿到了总冠军，更有直接王
炸出圈的杨笠和李雪琴，为脱
口秀炸出了一条花路。杨笠接
商务接到手软，甚至代言了被
称为“男人的衣柜”的某品牌。
李雪琴则接晚会接到手软，彻
底霸屏。

《吐槽大会》开播之初，只
有李诞和池子两个相对专业的
脱口秀演员在台上形单影只，
遥遥相望。现如今，脱口秀演员
已经成为输送喜剧人才的一大
生源，果然是“有人的地方，就
有江湖”。

线下练功

在李诞看来，一个合格的
脱口秀演员，必须同时具备创
作能力和表演能力。创作能力
需要具备头脑和思维，一般的
编剧写手都可以做到。但是表
演能力，却需要嘴巴、表情和肢
体的协调，这种能力没有几年
的功夫和几个场子的热身，很

难出师。
李诞就曾在节目里拿德云

社对标，他说德云社现在提得
上名字的演员，都至少在小剧
场摸爬滚打了七八年才出来。
而脱口秀演员，那么多兼职的
不说，正儿八经能磨练个一两
年的也不多。有的脱口秀演员
在线下的酒吧里演出，临时忘
词了，就掏出手机来照稿子念。

《脱口秀大会2》上，当评委的于
谦点评说呼兰的“气口”不行，
网友也感觉他说话好像是烫着
舌头了一样，上气不接下气。
996的程序员的“气口”，确实难
有专业相声演员那般。在最近
的《吐槽大会5》里，阎鹤祥大大
圈粉。说到“我来讲脱口秀，失
去的是相声演员的尊严”，阎鹤
祥先把脸耷拉。吐槽杨蒙恩，他
背着手摇头晃脑地说，“你不讲
脱口秀讲什么，讲礼貌吗？”台
上的阎鹤祥在举手投足之间，
展现了“相声演员的自我修
养”，提词器什么的，对他来说
根本是用不上的。

李诞所说的脱口秀“生
态”，是包含线上和线下的。《吐
槽大会》《脱口秀大会》是地面
上的大树，而线下小剧场演出，
才是脱口秀成长的根和沃土，
就像相声园子对于德云社的重
要性一样。这一点在杨笠的身
上体现得格外明显。2019年杨
笠首次参加《脱口秀大会》时，
表现并不理想，几次成绩垫底，
最终只拿了第10名。她的成长
是在线下演出中练就的。经过
一年多的时间，她在小剧场里
成为了“线下女王”，据同行说，
她的演出“每场都能炸”。到了

《脱口秀大会3》中，杨笠就脱胎
换骨，变得信手拈来、游刃有余
了。

破圈才能更好地出圈，脱
口秀的不断跨界合作，也把摊
子越铺越大。脱口秀演员子寅、
毛冬、小鹿等跑到《奇葩说》搞
起段子手式辩论，李雪琴跑去
参加《欢乐喜剧人》。观众可以
通过更多的途径认识脱口秀演
员、见识脱口秀表演，而不只局
限在《吐槽大会》和《脱口秀大
会》的局域场内。

一方面是脱口秀人才的输
出，另一方面是外行的输入。去
年12月25日，《脱口秀反跨年》
晚会出圈，全新的玩法打破了
大家对跨年的刻板印象。医生
陶勇、演员李诚儒、普法教授罗
翔、网红朱一旦、“小戏精”钟美
美等，都前来串场。这一次的

《吐槽大会》里，许知远、易立
竞、范志毅、杨鸣等人的加入，
也拓宽了人们对于脱口秀边界
的认知。未来可期，用在脱口秀
身上，真的挺恰当。

脱脱口口秀秀场场子子
《脱口秀大会 3》和《吐槽大会

5 》的 两 把 火 ，把 脱 口 秀 的 场 子 给 烧 热

了。

虽然早在上世纪 9 0年代脱口秀就已经开始进

入国内，但它至今还是被视为一个新兴行业。作为行

业内的佼佼者，李诞说他想要建立的是脱口秀的“生

态体系”。编剧越聚越多，写手走到台前，表演由生转

熟，明星不请自来，线上节目的品牌效应，线下演

出的扎实训练……脱口秀的长势喜人、开枝

散叶，往根部去探究，是行业生态土壤

日渐肥沃所带来的滋养。
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